



HAL
open science

Des nécropoles de la Tène finale à Acy-Romance (Ardennes) : fouilles 1992-1993

Muriel Friboulet

► **To cite this version:**

Muriel Friboulet. Des nécropoles de la Tène finale à Acy-Romance (Ardennes) : fouilles 1992-1993. Bulletin de l'Association française pour l'étude de l'âge du fer, 1994, 12, pp.22. hal-02555192

HAL Id: hal-02555192

<https://hal.science/hal-02555192>

Submitted on 21 Aug 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - NoDerivatives 4.0
International License

Des nécropoles de La Tène finale à Acy-Romance (Ardennes): fouilles 1992-1993.

La poursuite de la fouille programmée de l'ensemble protohistorique d'Acy-Romance par B. Lambot et son équipe a permis l'étude en 1992 et 1993 d'une troisième nécropole en périphérie de l'habitat ouvert de La Tène finale "La Warde".

Pour mémoire nous rappelons brièvement les caractéristiques des deux nécropoles fouillées en 1988 et 1989 (à paraître).

A l'est de l'habitat, "La Croizette": vingt tombes à incinération sont entourées d'un enclos rectangulaire (79,70m/21,03m) à entrée orientale. Une seule tombe est isolée à l'extérieur. Un édifice carré sur douze poteaux (9m de côté) et ses trois fosses centrales constitueraient un ensemble culturel funéraire.

Au nord-ouest de l'habitat, "La Noue Mauroy I": neuf tombes à incinération ont été placées dans un enclos trapézoïdal (26,70m/16,8m/14m) à entrée orientale, autour d'un bâtiment rectangulaire cette fois, comportant une petite structure interne.

Au nord-ouest de la précédente, c'est un ensemble de quatre enclos s'étendant du nord au sud et couvrant une aire de 5600m² qui constitue "La noue Mauroy II".

Quatre-vingt-quatre incinérations et deux inhumations (celles d'un adulte et d'un enfant, malheureusement dépourvues de mobilier) y ont été découvertes.

Cinq tombes sont entourées de bâtiments carrés à quatre, huit ou seize poteaux, le plus important mesure 10m de côté.

En ce qui concerne la composition des mobiliers d'accompagnement (les concepts "d'offrande" et de "mobilier personnel" nous semblent difficilement applicables de façon péremptoire), sa diversité constitue un outil non négligeable pour l'étude chronologique et sociologique: cinq tombes contiennent des éléments d'armement (épées pliées ou non, fers de lance, umbos de bouclier), quelquefois associés à des outils; 45% des incinérations comportent cinq vases ou plus (dix-sept). 55% contiennent une ou plusieurs fibules. D'autres éléments de parure, de nombreux couteaux et haches, des seaux à cerclages de fer ou de bronze viennent souvent compléter le mobilier céramique.

En l'absence de "stratigraphie horizontale" évidente -l'enchaînement visible des travaux de creusement des fossés d'enclos s'est-il déroulé sur quelques mois ou décennies?- c'est la typologie des mobiliers qui permet d'envisager la chronologie relative. D'après les premiers résultats, l'origine de l'ensemble funéraire est constitué par l'enclos central et deux riches tombes à édifice. Quelques incinérations pauvres au sud, puis de nombreuses tombes au nord de cet enclos constituent une seconde phase de développement. Le vaste enclos sud, puis un deuxième secteur s'étendant au nord du noyau initial marque une nouvelle phase d'extension de l'espace funéraire. Cette année, la poursuite des recherches au nord de l'ensemble, où un dernier enclos est déjà connu par photographie aérienne, devrait permettre de découvrir les ultimes phases d'occupation.

En partie contemporaines de celles de "La Croizette" et de "La Noue Mauroy I", ces quatre-vingt-quatre tombes s'échelonnent sans rupture sensible de la fin de La Tène C2 à la période augustéenne, et devraient être un apport très utile sous tous les aspects habituels, avec le bénéfice supplémentaire d'une fouille exhaustive et de la connaissance de l'habitat voisin.

Muriel Friboulet

CRAVO

12, rue des cordeliers 60200 Compiègne